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Уроки преподобного Серафима 
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Светлая радость 

Успения 

Сегодня, 1 августа, мы празднуем па-

мять прп. Серафима Саровского, прежде 

всего обретение его мощей, которое про-

изошло в 1903 году. 

Когда человек приходит к христиан-

ству, часто наступает так называемый пе-

риод неофитский. В этот период, и вообще 

в христианской жизни, очень полезен для 

каждого из нас пример прп. Серафима 

Саровского.  

Ко мне часто подходят люди, которые 

буквально недавно пришли в Церковь. 

Коснулась их благодать Божия. И тут же 

они начинают: «Молитву Иисусову хочу 

практиковать. Благословите». -  «Для че-

го? – спрашиваю. - «Я хочу видеть Фавор-

ский свет». 

Фаворский свет… Сразу. Человек, ко-

торый несколько дней как начал в церковь 

ходить. У которого впереди еще очень 

много искушений не для того, чтобы уви-

деть Фаворский свет, а вообще, чтобы 

остаться в Церкви.  

Или, как часто бывает у христиан, ко-

торые уже достаточно давно в Церкви, 

вдруг начинают осознавать, что никакого 

духовного развития нет. Нет состояния 

духовной радости. И люди начинают впа-

дать сначала в скорбь, а потом и в состоя-

ние отчаяния, какой-то безысходности. 

Но нам пример – прп. Серафим Саров-

ский. Пример его жизни очень полезен. 

Мы, когда вспоминаем о прп. Серафи-

ме, вспоминаем последние годы его жиз-

ни. А я хочу напомнить, что прп. Серафим 

начал встречаться с людьми и давать им 

духовные советы только последние 8 лет 

своей жизни с 1825 г. по 1833 г. А до этого 

что было? До этого он жил в миру, в 22 

года ушел в монастырь, где прожил доста-

точно длительное время. В 40 лет, будучи 

монахом, он стал отшельником и малоиз-

вестным прожил 16 лет в лесу. Причем 

постоянно работал над собой, непрестанно 

совершал труды духовные. Мы все знаем, 

что тысячу дней и тысячу ночей он мо-

лился на камне, совершая подвиг 

столпничества. Строгий аскет, он дал за-

рок и, чтобы укреплять свой дух, три года 

питался только травой, которая росла в 

лесу. Трава называется сныть. И многие 

другие совершал подвиги. 

После того, как он вернулся где-то в 

1810 году в Саровскую пустынь, сразу 

ушел в затвор, т.е. занимался молитвен-

ным деланием, молитвенной практикой, 

тем самым повторяя подвиг древних исих-

астов. Причем тоже ни с кем не встречался 

и находился в молитвенном затворе 15 

лет. 

И только в 1825 году он по благослове-

нию Пресвятой Богородицы, которая яви-

лась ему и указала, что пора выходить на 

служение, он стал принимать народ, и то-

гда началось его широкое почитание.  

А до этого были трудности. Прп. Сера-

фим познал не только радости аскетиче-

ского подвига (а это действительно ра-

дость, когда мы совершаем подвиг ради 

Христа. Это наша духовная радость). У 

него были испытания. Мы все знаем о том, 

что во время его отшельничества на него 

напали бандиты и так избили, что потом 

он стал ходить с палкой. Сохранился при-

жизненный портрет прп. Серафима, он 

повторяется в  некоторых    иконах.    Это  

. 

такой согбенный старичок. На самом деле 

он стал таким совсем не старым. Просто 

на него напали люди. Говорили, что в то 

время страна была православная, но мрази 

хватает во все времена. Но когда поймали 

этих людей, преподобный их простил и 

просил, чтобы их не наказывали. 

Были и более неприятные вещи. О них 

мало пишут, но в архивах сохранились 

доносы, жалобы на преподобного. Рядом с 

прп. Серафимом были разные люди. Были 

люди, которые старались его поддержать, 

были люди, которые приходили с вопро-

сами, были люди, которые просили его 

молитв, а были и такие, которые, испросив 

молитв, потом писал на него кляузы. Это, 

наверное, особенно больно ударяло в 

сердце. 

Враги Церкви, враги христианства есть 

всегда. Это естественно. Приведу  пример. 

Одна неофитка сказала мне: «Все. Не буду 

больше ходить в церковь. У меня испор-

тились отношения со многими людьми». 

Причина понятна. Когда человек в духов-

ном плане становится другим, он стано-

вится чуждым для тех, кто живет в этом 

мире. Тех, которые живут сегодняшним 

днем, не задумываясь ни о Боге, ни о том 

мире, в который придем после смерти. И 

соответственно эта категория людей так 

или иначе всегда подвержена бесовскому 

влиянию. Они, может быть, и не знают, 

что человек в церковь ходит, старается  

поститься, причащаться, исповедоваться. 

Но чем дальше они от Бога, от Церкви, 

тем больше их контролирует бесовский 

мир. Бесы направляют на то, чтобы прине-

сти как можно больше скорбей, чтобы 

человека, который идет по христианскому 

пути, сбить с этого пути. В какое-то со-

мнение привести его, в скорбь. В конеч-

ном итоге эта женщина ушла из Церкви. 

Она сошла с пути сознательно, потому что 

ей стало тяжело. Потому что люди, кото-

рые были ей так или иначе дороги, вдруг 

изменили к ней свое отношение. И так 

происходит часто. 

Многие ездят в паломнические поездки 

в Оптину пустынь, Троице-Сергиеву лав-

ру. К старцам. А кто ты такой сам по себе?  

Однажды мне довелось остаться в алта-

ре со старцем Илием. Он выглянул, а там 

толпа стоит возбужденная, которая просто 

кидается к нему и кричит: «Дочке замуж 

выходить?» «Купить машину?» «В какой 

институт поступать?» И он сказал такие 

простые слова: «Никто не спросил меня, 

как я молюсь. Никто. Никому не интерес-

но. Никому не интересна христианская 

жизнь. Толпа только требует: чудо! Чудо 

соверши!» 

 А чудо совершается совсем по-

другому. И чтобы мы впоследствии, вдруг 

оглянувшись на свою жизнь, увидели это 

чудо, нам надо в духовном плане поднять-

ся. А чтобы подняться в духовном плане, 

опять слушаем прп. Серафима Саровско-

го, который сказал: «Сердцу своему не 

доверяй безоглядно. Сердце человеческое 

часто обманывает. Потому что к нему 

примешиваются чувства. Всегда сверяй 

чувства свои, помышления со словом Бо-

жиим. А где слово Божие? В священном 

Писании. И всегда сверяй свои чувства, 

свою жизнь как со Священным Писанием, 

так  и  с  деятельной жизнью подвижников  

Церкви Христовой». 

Здесь говорится о деятельной жизни 

христианской, о том, что следует сверять 

свое состояние со словом Божиим. И тогда 

не будет таких людей, которые тоже ино-

гда в церковь приходят, но часто священ-

ник, когда выходит с Чашей видит их спи-

ны, а они с чувством исполненного долга 

уже выходят из храма. Потому что для них 

храм – это нечто непонятное, для них храм 

– это некое место, куда зачем-то надо 

приходить, а зачем – они не знают. А не 

знают – потому что не чувствуют, и не 

чувствуют – потому что нет стремления 

начать жить по-христиански.  

Тогда не будет таких людей, которые 

говорят: «В церковь я не хожу. Главное – 

чтобы Бог был в душе». Таких людей мно-

го. И многие живут вообще безбожной 

жизнью. И у них «Бог – в душе». Получа-

ется, что у них такое состояние духовное, 

что в них поселился Бог. В душе. 

Это либо просто незнание истинной 

жизни, либо непонимание этого духовного 

состояния, либо, что еще хуже, - великая 

гордыня. Есть люди, которые говорят: «Я 

пришел один раз в храм, посмотрел на 

окружающих и понял, что по моему ду-

ховному состоянию нет здесь людей. Все 

ниже. И священники тоже не подходят 

мне, они ничего не понимают». 

Есть такие люди в церкви. Они говорят: 

«Я не исповедуюсь. А перед кем мне ис-

поведоваться? Вот бы мне чудесного 

старца, перед ним я исповедовался бы. А 

все эти остальные – никто». 

Такие люди – еще в худшем состоянии. 

Они находятся в гордыни, прелести ду-

ховной. А гордыни отец – сатана, к боль-

шому сожалению. Такие люди, сами того 

не понимая, думая, что они такие духов-

ные, на самом деле находятся полностью 

на поводке у сатаны.  

Мы должны учиться у прп. Серафима. 

В христианской жизни не надо ставить 

себе никаких целей. Завтра, через неделю, 

через месяц я этого должен достигнуть, 

этого… Нет. Воспринимайте христиан-

скую жизнь как лестницу. Скорее всего, 

мы до конца этой лестницы за время своей 

жизни не дойдем. Поднимайтесь по одной 

ступени. Победили это состояние – подня-

лись еще на одну ступеньку, победили – 

еще на одну. А бывает, что поднялся на 

три ступени, и опять скатился на десять 

вниз. Что необходимо делать? Поднимать-

ся. Господи, прости! Господи, благослови! 

И вновь по ступеням вверх подниматься. 

Господь сказал: в чем застану, в том и 

сужу. Когда мы закончим свой земной 

путь, никто не знает. И в этом тоже есть 

мудрость Божия. Надо жить так, что каж-

дый день – как последний. И надо его ду-

ховно прожить.  

В молитве на ночь есть такие слова: 

Господи, неужели сия постель мне одром 

будет?  Неверующий человек отличается 

от верующего и тем, что с ним ни в коем 

случае нельзя говорить о смерти. Это его 

оскорбляет. А для человека верующего 

смерть – это только дверь, и мы должны 

подготовиться, чтобы в эту дверь войти. И 

в этом тоже заключается наша христиан-

ская жизнь. И здесь пример прп. Серафи-

ма очень важен.  

(Окончание на стр. 2) 

Успение Пресвятой Богородицы – один 

из двунадесятых праздников, которым 

заканчивается церковный год – особо по-

читается нашими прихожанами. Сам храм 

воздвигнут в честь Успения, главный при-

дел освящен в честь этого события.  

Праздник начался накануне со Всенощ-

ного бдения. Как никогда много людей 

стояло в приделе прп. Серафима Саров-

ского на исповедь. Как никогда взволно-

ванно возносились к куполу и далее, к не-

бесам, молитвы. А затем прихожане со 

счастливыми лицами и следами помазания 

на челе вкушали хлеб и вино, как делали 

это когда-то первые христиане. 

Праздник Успения приходился в этом 

году на будний день, однако храм был по-

лон. В этот день особенно горячи молитвы 

к нашей Пресвятой Деве. И духовный стих 

был выбран соответствующий, обращен-

ный к Мира Заступнице с просьбой по-

крыть благодатью нас, грешных, помочь в 

трудный час жизни, указать прямой путь в 

Царство Небесное. 

 
Крестный ход. Останавливались проез-

жающие мимо машины, незапланированно 

присоединяясь к возносившим молитвы за 

родную страну, город и всех калужан. А 

какая радость – принять капли святой во-

ды на лицо, одежду! И батюшки, разделяя 

эту радость, щедро окропляли нас. 

 
В Духовно-просветительском центре 

ожидали накрытые столы. Во время тра-

пезы мы, словно в монастыре, слушали 

чтение глав из книги о земной жизни Бо-

городицы, повествующих о ее последних 

днях и погребении. А руководитель кино-

клуба «Сорок сороков» А.В. Смирнова 

предложила посмотреть фильмы «Земная 

жизнь Богородицы» и «Явление Богоро-

дицы в Зейтуне».  

А вечером – погребение Плащаницы. С 

крестным ходом вокруг храма прошла 

процессия, скорбя и радуясь. Нет! Не 

умерла Пресвятая Дева! Она среди нас, 

приходит на помощь, ободряет стражду-

щих, зажигает в наших сердцах духовную 

радость и жажду спасения. 
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